No. 012 24 de septiembre de 2024





Universidad Pedagógica Nacional. Educadora de educadores 🕟 Fundada en 1955 🕟 Con Acreditación de alta calidad

## Manos y Pensamiento: Transformando la Educación para Estudiantes Sordos en Colombia

Manos y Pensamiento no solo transforma la vida de estudiantes sordos en la UPN, sino que establece un referente nacional en educación inclusiva.

La inclusión educativa ha encontrado un modelo ejemplar en la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) gracias al proyecto "Manos y Pensamiento". Creado en el segundo semestre de 2003, este programa se ha convertido en un pilar fundamental para la integración y el desarrollo académico de estudiantes sordos, no solo dentro de la UPN sino a nivel nacional, destacándose por su enfoque interseccional, bilingüe e intercultural.

Según Diana Margarita Abello Camacho, coordinadora del proyecto, "Manos y Pensamiento" surge de la necesidad de mejorar los procesos educativos para personas sordas, impulsado por un equipo de profesores de la Licenciatura en Educación Especial. Estos docentes estaban interesados en crear ofertas de formación para profesores oyentes capaces de atender a la población sorda.

El proceso de ingreso al programa es específico para personas sordas y se realiza una vez al año. Incluye una prueba de proficiencia en lengua de señas y español escrito, seguido de un "semestre cero", una etapa de fortalecimiento académico que prepara a los estudiantes para la vida universitaria. Este semestre incluye materias como

español escrito, fortalecimiento de lengua de señas, orientación vocacional, desarrollo del pensamiento lógico e introducción a la pedagogía. "Es un semestre de transición que busca que el estudiante se acerque a la realidad de la vida académica y tome decisiones informadas sobre qué quiere estudiar", comenta Diana Abello.

Una vez superado el semestre cero, los estudiantes sordos cursan materias exclusivas que incluyen niveles avanzados de lengua de señas y español escrito, así como pedagogía para sordos. Estas materias, homologables con las de los programas regulares, aseguran que los estudiantes sordos obtengan la misma cantidad de créditos que sus compañeros oyentes. Además, los estudiantes sordos cuentan con apoyo adicional en prácticas, tutorías y proyectos de grado.

El proyecto no solo beneficia a los estudiantes sordos, también potencia la cultura inclusiva en toda la UPN. "Manos y Pensamiento" genera electivas de lengua de señas accesibles para todos los estudiantes, con el objetivo de formar docentes bilingües. Además, realiza actividades de proyección social, como la enseñanza de lengua de señas en la escuela maternal y proyectos de investigación con adultos mayores sordos. El programa "Café Digital en Señas", transmitido quincenalmente, y el "Club Sorpresa", un espacio de integración mensual, son otras iniciativas destacadas que fomentan la inclusión y el intercambio cultural.

Paula Rojas, estudiante sorda de séptimo semestre en la Licenciatura en Educación Especial, resalta la importan-



Espacio de enseñanza

cia de estas iniciativas: Manos y Pensamiento nos brinda apoyos esenciales en nuestro proceso educativo, desde la construcción de textos en español hasta la comunicación con compañeros oyentes. Gracias a este proyecto, hemos logrado transformaciones significativas en espacios de práctica y asesoría".

El éxito de "Manos y Pensamiento" ha llamado la atención de diversas instituciones educativas, interesadas en replicar su modelo inclusivo. "Hemos recibido numerosas solicitudes para explicar nuestro funcionamiento y compartir nuestra experiencia", menciona Abello. Esta iniciativa ha sido reconocida por el Ministerio de Educación por su innovación y su impacto en la educación superior para personas sordas en Colombia.

En conclusión, "Manos y Pensamiento" no solo transforma la vida de estudiantes sordos en la UPN, sino que establece un referente nacional en educación inclusiva. Su enfoque integral, basado en la docencia, investigación y proyección social, demuestra que la educación inclusiva es posible y necesaria para construir una sociedad más justa y equitativa.

Para mayor información sobre este proyecto: https://radio.upn.edu.co/manos-y-pensamien to-transformando-la-educacion-para-estudian tes-sordos-en-colombia/



Escuche las entrevistas completas aquí:

